

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Jueves 21 de Diciembre de 1893.

Año XXII. Núm. 6.181.

## Obra de la república

Los republicanos franceses ya han vuelto á enseñar la oreja de la intolerancia.

A medida que pasa el tiempo, va convirtiéndose en axioma, que para ser despótico basta ser ó titularse republicano.

¿Donde han visto que por el mero hecho de establecerse unos sindicatos obreros eminentemente católicos, por el simple carácter de tales, el procurador de la república exigiera, esta es la palabra textual, su desaparición? ¿Donde se ha visto? ¿Qué clase de liberalismo es este?

Mucha libertad, igualdad y fraternidad hay en Francia; pero esa libertad, esa igualdad y esa fraternidad que se lee en todos los edificios públicos de la vecina nación, es solamente para los demolidores para los que descargan su piqueta contra los sillares en que descansa la sociedad actual.

Nada se efectuó contra los que públicamente hicieron la apología del horrendo crimen del Liceo, nada se halló en ello que pudiera justificar una represión enérgica por parte de la república vecina; sin embargo, mucho se ha hallado de censurable, de atentatorio á la seguridad del Estado en una asociación que incluyó entre los motivos de exclusión: «la irreligion notoria y la afiliación á las sociedades secretas»; y en la que cada asociado se obligaba «á observar el descanso dominical».

¿Qué tentaciones le dan á uno de hacerse republicano! Prepárense los ciudadanos pacíficos, si en España, Dios no lo quiera, viniese la república; la libertad no rezaría con ellos; quienes disfrutarían de la misma serían, probablemente, otros elementos perturbadores.

Si, esos serían los dueños de la situación; esos tendrían en jaque continuo á la sociedad, sin que apenas fueran molestados por los agentes del poder.

En tiempo de la nunca bien ponderada república española algo vimos de ello: hoy, si viniera, las bacanales de aquellos tiempos serían aumentadas en relación con el «progreso» actual.

Esto explica que desde que los petardos menudean, se note repulsión á la idea republicana por parte de cierta gente. A cuantos les era antes indiferente que gobernasen los blancos ó los rojos, hoy ya no lo es. Los petardos, dicen, son el resultado de esta propaganda subversiva que en el «meeting» y en el periódico se ha hecho, que la democracia ha impuesto; por consiguiente no podemos arrojarlos en brazos de la democracia pura, ó sea de la república, puesto que á mayor libertad de escribir y de hablar, correspondería mayor número de bombas de dinamita.

Y es claro, ¿cómo habían de sacarnos del atolladero en que con solo sus ideas nos han metido los Sres. Salmeron, Pi y Margall y Castelar, si ellos fueron los únicos que se opusieron enérgicamente á que las asociaciones anárquicas de la Internacional fuesen declaradas fuera de la ley? ¿Hemos de tener confianza en ellos, que con tanto cariño echáran á aquella funesta agrupación, que defendieron su legalidad, que querían mostrarse tolerantes y liberales con ella, y sin embargo de tanto liberalismo y tanto libre-pensamiento no pudieron tolerar el culto al Señor y los círculos alfonsinos?

«La Internacional» debía estar amparada por la ley, la libertad del pensamiento era inviolable en lo que tocaba á aquella nefasta agrupación de trabajadores, y no obstante aquella libertad de pensamiento, que según el señor Castelar era «superior al cielo y superior á la tierra», esa inferior á todo cuanto se refiriera á los círculos alfonsinos fundados entonces y al ejercicio del culto católico.

La madre del socialismo ha sido la idea republicana. No lo decimos nosotros, pues podría creerse al hacerlo inducidos por la pasión de partido: se encargan de proclamarlo los mismos socialistas. El diputado francés, Mr. Jaurès, afiliado á dicha agrupación, acaba de decir en voz muy alta, en la Cámara de diputados de su país, que «el movimiento socialista ha salido á la vez de la institución republicana, de la educación laica que vosotros habéis decretado y de las leyes sindicales que vosotros habéis hecho.»

Por consiguiente, ahí tienen confirmada nuestra tesis por un socialista «enragé». Los republicanos españoles al dar decidido apoyo á «La Internacional» y á los que echaban de las iglesias á los curas para bailar el can-can en ellas, favorecieron por partida doble las ideas anárquicas, y por eso la gente de mediano sentido comprende que los vientos que desencadenaron tempestades, no pueden traernos los mismos días bonancibles y serenos.

Hé aquí como resulta intolerante para las buenas ideas la república y acaba por ser víctima ella de sus mismos principios.—E. N.

(De «La Dinastía».)

## Fraternidad franco-española

Así se titula el hermoso suplemento, album mejor dicho, consagrado por el periódico parisiense «Le Gaulois» á demostrar la fraternal simpatía con que los franceses se han asociado al dolor de España en las catástrofes de Santander y Barcelona.

Los excelentes dibujos que ilustran el suplemento recibido ayer, son de los artistas españoles Hernández, Ríos, Pujol y Rico.

En la parte literaria hay trabajos de Julio Simon, Alejandro Dumas, Sardou Coppee, Zola, Gaston Boissier, Emilio Ollivier, Anatolio France, Deroulede, Halevy, Houssaye, Meilhac, Lelio Beau-lieu, Claretie, Pierre Lotti, el conde de Haussonville, Gyp, Richepin y otros escritores no menos conocidos.

Comprende también el suplemento trozos musicales de Messenet y Paladilhe.

Los autógrafos en verso corresponden á Coppee, Richepin, Deroulede, Meilhac y Arsene Houssaye. Los demás están escritos en prosa.

Julio Simon, dice:

«Hay pueblos que deben grandes servicios á Francia y que no desean nuestro bien. Francia cuasó daño á España y España siguió siendo su amiga ó volvió á serlo. Cúmplenos, pues, ahora que nos acordamos de que Barcelona y Santander, hasta que sus inmensos dolores vayan calmándose, son ciudades francesas.»

Emilio Zola, ha escrito estos renglones:

«No conozco de España mas que San Sebastian, donde pasé cuarenta y ocho horas. Ví bañarse al rey niño, á la luz de un claro sol de Septiembre. En la playa habia otros chicos, como él, y cuando el rey entró en el agua, un fuerte vecino disparó un cañonazo.

Aquello era á la vez infantil, solemne y conmovedor.»

España agradecerá de corazón á «Le Gaulois» y á todos los escritores que en el número han colaborado, su cariñoso recuerdo.

## Un desaire

Wurthemberg, su rey, sus ministros y su pueblo son funestos para el actual emperador de Alemania. De allí viene siempre la operacion á sus proyectos. El que resiste á la soberana voluntad, es á menudo el presidente del consejo wurthembejense M. de Mittnacht. Sobre él caen todas las acusaciones del emperador, por haber dificultado la realizacion de las grandes maniobras militares.

M. de Mittnacht, acaba de concurrir al Reichstag, en Berlin, para llevarse el mayor de los desaires. Los ministros del emperador fingieron no apercebirse del rey de Wurthemberg, al paso que todos los diputados se fijaban en él.

No sabemos qué hará este hombre público. En caso algo semejante, Bismarck, tuvo fiema para devolver el desprecio.

El canciller de hierro estaba enemistado con la emperatriz Augusta. Pero, un dia, tuvo necesidad de visitarla en sus habitaciones. Fué, pues, allí, y en la antecámara encontró á un ilustre palaciego, quien, viendo á Bismarck, se volvió de espaldas y empezó á golpear los cristales del balcon con los nudos de los dedos.

Bismarck se incomodó un poco; pero dijo al retirarse:

—Es muy desagradable visitar las casas donde los criados no están bien educados.

## Desde Madrid

18 Diciembre.

Publica hoy el periódico oficial la anunciada disposicion de Hacienda precisando la clase de sellos que han de fijarse en los Títulos de la Deuda según su clase. La Real orden viene á ser como una aclaración de las dudas que habian surgido sobre el particular.

El ministro de Gracia y Justicia ha despachado hoy con la Reina poniendo á la firma la combinacion de dignidades para las diócesis vacantes que no detallo porque ya las ha publicado la prensa.

De lo que se espera de Melilla, que son referencias de la entrevista del general Martinez de Campos con el principe Muley Araaf, ni siquiera se sabe que se haya celebrado. Presúmese que no. Por lo demás, el parte diario contiene hoy un accidente lamentable, pues dá cuenta de que al mover ó descargar un cañon ó proyectiles para él, que esto no está bien claro, estalló una granada, hiriendo de gravedad á dos artilleros.

Y como estas cosas de Melilla son las que mejor sirven á los que necesitan constantemente de un pretesto para censurar, comentan el hecho, de que en el despacho de ayer dando cuenta del incidente de las balsas, dijera que el jefe de Estado Mayor enviado al campo rifeño estuvo á punto de ahogarse al intentar el paso del rio, y luego se haya aclarado que el bajá del campo le pasó por el puente que los ingenieros están construyendo, pues por él pudo muy bien pasar el enviado del general en jefe.

Han salido para esa en el expés los comisionados de la industria catalana que acudieron al «meeting» de Bilbao y vinieron aquí despues á practicar gestiones en contra de la aprobacion de los tratados. Antes de su marcha y en las distintas conferencias celebradas con los de Bilbao, incluso en la última que fué esta mañana, convinieron en la necesidad de no dejar el asunto de la mano y al efecto han designado una comision permanente que desde cerca vigile con atencion los trámites por que camina el asunto.

Los fabricantes en corchos y los del Circulo de la Union Mercantil, únicos que hasta ahora se muestran favorables al tratado con Alemania, no dejan de agitar la opinion en su favor; y hoy mismo en el salon de conferencias ha habido un debate muy vivo entre el duque de Almodovar, presidente que fué de la comision de tratados con la situacion liberal, y el señor Calbeton,

diputado por Guipúzcoa, el cual sostiene que el tratado debido al señor Moret es ruinoso para industrias que dan trabajo á muchos cientos de obreros y producen no despreciables rendimientos á la Hacienda, sin que el duque tuviera otra cosa que oponer que las teorías ya conocidas del libre-cambio, muy bonitas para mantenerlas en el Ateneo y en el libre, pero de pésimos resultados en la práctica. Mejor es, dicen los que se oponen al tratado, no tener ninguno que tener y suscribir malos tratados. Estos se pueden tener cuando se basan en la teoría de la reciprocidad. Y cuando no haya sobre qué pactarla ó la otra parte se resista, mejor es dejarnos en relativo aislamiento que no abrir las puertas á una competencia ruinosa. En último término vale la pena de fijar la atención en que estos fusionistas en esto y en todo andan profundamente divididos, dándose el caso de que una mayoría, como la actual, acaso la más ilustrada y por lo mismo la de mayor sentido político que han tenido los liberales, sea la que más contribuye á desprestigiar á los notables del gobierno, formando todos, por motivos muy diversos un coro general al que se oye una sola nota al unísono: la de que el actual gabinete se modifique entrando nuevos hombres que sin tanta «notabilidad» lo hagan mejor y proporcionen alguna satisfacción á los suyos.

Dicen que aún cuando el Sr. Sagasta sigue bien, aún no se halla decidido á salir de casa. Y como esto viene anunciándose hace ya días, comienza á dominar la creencia de que el jefe de la situación no está tan bien como dicen, ó cuando menos debió ser mal curado en los primeros momentos, cuando apesar de las atenciones y cuidados de que es objeto no se cura y sale andando de una vez, mas bien ó mas mal. Porque en cuanto á desearlo es evidente que lo desea como nadie.

No hay Consejo. En el primero que se celebre se tratará del nombramiento de alcaldes, diciéndose que en este punto el ministro de la Gobernación se ha dado á partido y hará el nombramiento de los de las capitales de provincias, y también el de muchas otras poblaciones, de más de seis mil almas, á lo cual se resistía en un principio.

La combinación de gobernadores sigue incubándose, porque son muchas las exigencias que no han de poder quedar satisfechas y se procura retrásarla, á ver si los reacios se dejan vencer.—Z.

## La carta del Sultán

La carta dirigida por el Sultán al Rey de España dice lo siguiente:

«En nombre de Dios clemente y misericordioso. No hay fuerza ni poder sino en Dios clemente y grande. Del siervo de Alah. Del que tiene su confianza en Alah. Del que pone en sus manos las resoluciones de los asuntos. El príncipe de los creyentes. El hijo del príncipe de los creyentes.»

Esto último lo repite cinco veces. Después hay una E seguida de cruz, y continúa la carta:

«Del Sherifano. Asístale Alah y concédale sus beneficios.

«Al querido, honrado y respetado soberano de la muy noble y respetable

nación española, Rey Don Alfonso XIII.»

«Después de tributar alabanzas á Alah en todos los momentos, cúplenos manifestaros que los sucesos ocurridos entre las gentes de Melilla y la kábila de Kalaja nos produjo grandísima pena y el más profundo disgusto. Así que, hemos reprobado el proceder de dicha kábila, complaciéndonos en declarar que no hay fuerza ni poder sino en Alah; que si sensible hubiera sido esto habiendo ocurrido con cualquier país con quien estamos en relaciones, mucho más lo sentimos por tratarse de España, vecina de nuestra nación, de nuestro más distinguido afecto y á la que profesamos más íntimo aprecio, sentimientos de paz y amistad, que vienen desde tiempo de nuestros antepasados y de lealtad acrisolada, que no puede ponerse en duda sin desvirtuarse.»

»Y estas nuestras protestas hálas leído aquella kábila, que habrá de ajustarse á ellas y á las prácticas de aquella buena vecindad y amistad, pues nos opondremos abiertamente á todo lo que pueda provocar disgusto ó conflicto, á que queremos poner término con el favor de Alah, y si persisten en rebelion y en estado de incorrección, es porque se trata de gentes conocidas por sus desmanes, su poco juicio y ánimo de incorrección.»

»Ya sabéis que varias kábilas de Garlo (Marruecos) son rehacias á la obediencia, y hemos tenido que someter á las de Sahara, todo lo cual nos ha entretenido; pero muy pronto, Dios mediante, caeremos sobre las gentes del Riff para imponerles el justo castigo por sus desmanes, si antes nuestro hermano Muley Araaf no resuelve las cuestiones, rogándoos encarecidamente nos concedáis alguna espera, pues nos tenéis completamente de vuestra parte, por la verdadera amistad que os profesamos y que no consentiremos jamás que se entible. Deseándoos todo género de prosperidades y dicha sin cuento, damos fé, á 12 de Chamedá 15 de 1311», que corresponde al 21 de noviembre de 1893.—S.

## Telegramas

Madrid, 20.—Anoche salió en dirección á París el secretario de la comisión de tratados, llevando instrucciones concretas para nuestro embajador al objeto de procurar una inteligencia con Francia y evitar la ruptura comercial. Los franceses muéstranse mas intransigentes porque el Gobierno español ha otorgado grandes rebajas á Alemania. Dúdase que se llegue á un acuerdo con Francia, como no se le concedan todas las rebajas otorgadas á Suiza, Holanda, Suecia y Dinamarca. Alemania pide también que el «modus vivendi» contenga estas rebajas y que solo dure el mes de Enero, tiempo que calcula sobrado para que el Parlamento español ratifique el tratado.

Personas que merécenme entero crédito aseguran que la nueva operación que tendrán que hacer los médicos al Sr. Sagasta será dolorosa hasta el punto de que tendrán necesidad de anestetizarlo, y que su convalecencia luego será larga, calculándose que en dos ó tres meses no podrá el Sr. Sagasta salir de casa. Esto traerá un grave con-

flicto político, pues si se abren las Cortes, como precisa, para resolver una porción de problemas, el Gobierno estará de huérfano de dirección, al igual que la mayoría, la cual, para conservar la disciplina en ciertos momentos, necesita que la acaudille el Sr. Sagasta personalmente.

Dicen de Tánger que cartas recibidas de Mazagan comunican la noticia de un atropello de los moros contra los europeos. Estando los moros corriendo la pólvora, uno de ellos muy fanático, dirigióse á un grupo de europeos disparando contra ellos é insultándolos. Los europeos que vieron venir al fanático se apartaron, librándose así del tiro. Entre los europeos estaban los cónsules de Alemania y de Portugal, quienes han formulado una enérgica reclamación.

Durante el día de ayer los moros de rey han continuado llevando á Sidi-Guariach las maderas robadas.

El coronel Navarro fué á los límites para invitar á Araaf á conferenciar con el general Martínez Campos, y el bajá contestó que el príncipe estaba enfermo y que iría su secretario. Poco después presentáronse el bajá y el secretario del príncipe en la tienda de Martínez Campos, celebrando una larguísima conferencia.

Entre otras cosas, Martínez Campos dijoles que si hoy miércoles á las diez de la mañana no le entregan los moros de Mazuga autores del robo de maderas, iría con las tropas á destruir Mazuga y castigar á los merodeadores. El secretario del príncipe y el bajá prometieron entregar á los culpables antes del plazo señalado.

El coronel Navarro irá hoy á Frajana para enterarse de si el príncipe está realmente enfermo.

Continúan las obras de los fuertes, protegidas por la división del general Ortega. El segundo cuerpo de ejército reanudará hoy los ejercicios. El general Arolas tomó posesion ayer del cargo de gobernador militar de Melilla.

El general Martínez Campos celebró ayer una conferencia telegráfica con el señor Moret, determinando ciertos puntos sobre la zona neutral. Guárdase reserva sobre dicha conferencia.

Madrid 20.—El gerente inspector general de la sociedad del monopolio de cerillas ha celebrado dos conferencias con los fabricantes de dicho artículo y los asesores.

Existen deseos de conciliación entre unos y otros, aunque falta ultimar algunos detalles que podrían suscitar un rompimiento. En caso de conciliación, se variarían las condiciones del contrato.

En un robo efectuado en la Catedral de Córdoba, lleváronse los ladrones 3,500 pesetas en onzas de oro.

Espérase que hoy serán entregados al general Martínez Campos los moros que robaron las maderas.

El señor Sagasta se encuentra mejor de su dolencia.

Dícese que cuando regrese el general Martínez Campos de Melilla, se formará un Gabinete nacional en el que entrarán dicho general, los señores Cánovas, Silvela, Canalejas y otros.

La situación es grave, agravándola la cuestión de los tratados de comercio.

Madrid 20.—Nuestro corresponsal en Melilla nos dice que el general Mar-

tínez Campos pidió á Muley Araaf el castigo de los rifeños que robaron maderas.

El príncipe Araaf prometió imponérselo severísimo; pero si era pena de muerte era preciso enviarlos á Fez para que el Emperador confirmase la sentencia. El general Martínez Campos manifestó que por este motivo no era partidario de la pena de muerte.

París 19.—Las noticias recibidas del Congo dicen que M. Brazza se hallaba muy enfermo el día 10 de octubre último en Brazzaville y que los médicos decían que si curaba debía ir á completar su convalecencia en las islas Canarias.

Atenas.—Después de una sesión nocturna muy agitada ha sido aprobado en tercera lectura el proyecto de arreglo interino de los presupuestos.

Pernambuco.—El día 16 de este mes se dió un combate en Rio Janeiro entre las fuerzas del gobierno y los insurrectos, apoderándose el general Peixoto de la isla de Bon Jesús.

París, 19.—Cónstame que el Gobierno español ha sido quien ha tomado la iniciativa enviando una nota proponiendo medidas internacionales contra los anarquistas. El Gobierno francés dice que se reserva contestar hasta que España concrete sus proposiciones y contesten las otras potencias. La nota de España es muy vaga. La prensa se opone á un convenio internacional, considerando que basta con la inteligencia entre la policía de todos los países y que se reformen los tratados de extradición.

Dicen de Viena que en Raconitz, población situada cerca de Praga, ha estallado esta noche una bomba, causando grandes destrozos en una casa habitada por un abogado con su familia. El abogado, su esposa y dos hijas están gravemente heridos. Dos casas inmediatas han sufrido graves desperfectos, amenazando ruina. La población está indignada contra los anarquistas. La policía no ha podido dar con los autores del atentado, y existe grande alarma porque han desaparecido 32 kilogramos de dinamita de un depósito que tiene el Gobierno en Raconitz, suponiéndose que han sido robados por los anarquistas.

## Gacetilla

Segun las predicciones del Sr. Noherlesoom, además del tiempo variable que hemos experimentado en esta segunda quincena, una tempestad boreal llegará al N. de las Islas Británicas y se reflejará debilmente en España, apareciendo en el Mediterráneo una persistente depresión que durará desde el 23 hasta el 26.

El viernes 23 será el punto de partida de esta nueva situación meteorológica, complicada además con la presencia de otra depresión situada en los parajes de Madera.

Por la acción combinada de ambas depresiones, habrá mal tiempo en el Mediterráneo y hacia el estrecho de Gibraltar, tanto en dicho día 23 como el 24 y el 25. Pero la influencia de la tempestad situada en el archipiélago inglés, que tenderá á propagarse hacia Francia y nuestras regiones, imposibilitará ó atenuará las fuerzas propulso-

ras de los centros de depresión del Mediterráneo y de nuestro SO. Por tal motivo es de suponer que estas fuerzas no podrán llegar hasta el interior de España, sino que se limitarán al Mediterráneo y al Estrecho, si bien los vientos de la región oriental, á que darán lugar, continuarán manteniendo el régimen de hielos y bajas temperaturas.

Una nueva situación meteorológica, dominará desde el 26 hasta el 31, siendo reemplazados los hielos y los frios secos por lluvias y nieves. Este temporal será ocasionado por una tempestad de grande extensión e intensidad, que partiendo de la América del Norte, se dirigirá hácia Groenlandia; y atravesando el Atlántico llegará á Irlanda el día 28.

Del 26 al 27 se sentirán ya los efectos de este temporal, que se propagará por Europa.

En estas mismas fechas empezará á ejercer su acción en nuestra Península, produciendo lluvias y nieves, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 29 avanzará hacia el SO. de Inglaterra el centro de la tempestad, que actuará sobre el Continente.

En nuestra Península seguirá siendo importante la influencia de la tempestad oceánica, que producirá lluvias y nieves, especialmente en las regiones septentrional, pirenaica y Centro.

El sábado 30 será un día de transición, aunque continuará todavía el mismo tiempo lluvioso, con menos intensidad. El domingo 31 volverá á empeorar el tiempo por la influencia de otra nueva invasión de las corrientes atmosféricas del Atlántico.

La acción que ejercerá en nuestra Península ocasionará nuevas lluvias y nieves, con vientos de entre SO. y NO.

El año empezó con buen tiempo y se despide con malo.

Nuestros lectores podrán ver en el lugar correspondiente un remitido firmado por varios vecinos en cuyo domicilio se practicó ayer un reconocimiento; en él declaran no pertenecer ni haber pertenecido jamás al partido anarquista. También un joven, á quien no conocemos, se ha presentado en esta Redacción, con la misma queja y haciendo las mismas declaraciones.

Nada tenemos que rectificar á nuestro suelto de ayer que toman por base los remitentes; pero tampoco tenemos inconveniente en publicar las declaraciones y protestas, que quizá puedan contribuir á esclarecer la verdad y evitar juicios equivocados y molestos.

Nos escriben de Alayor:

«Aquí, Sr. Director, vivimos en el mejor de los mundos respirando á todo pasto el purísimo aire de la libertad, personificada en nuestro célebre Alcalde, que como todo el mundo sabe: no té res de allot y dú borlas é nes garrot.

Dígalo sinó, el misántropo republicano que fiel á aquel principio, se ha permitido abrir zanjas en un camino vecinal, donde ha plantado robustos sarmientos que por medio de un boquete ha introducido en su propiedad, sin duda con objeto de acopiar mayor cantidad de mosto con el cual paga parte del trabajo de sus operarios; todo ello en aras de la igualdad universal y de la libertad que nos ha de redimir del férreo yugo de la teocracia

Me olvidaba añadirle que sin duda la Comisión correspondiente habrá dictaminado sobre lo que á muchos parecerá una intrusión y no es más que un derecho del buey Apis democrático.»

Telegrama de la «Sociedad Mahonesa de vapores»:

«Palma 21 --Llegado «Menorca» cuatro y media madrugada sin novedad. Travesía buena: calmas.—Cardona.»

Ha sido nombrado torrero del faro de Mahon D. Salvador Maura.

Advertimos al público y al comercio que habiéndose suprimido la escala de Puerto-Rico para los vapores que salen de Coruña y Santander el 20 de cada mes, los paquetes postales con destino á aquella isla deberán ser dirigidos á Cádiz para aprovechar las salidas de este último puerto, los días 10 y 30.

La Dirección de Instrucción pública ha remitido una Real orden á los Delegados de Hacienda, encareciéndoles que todos los meses, antes del 20, tengan á disposición de las Cajas provinciales las cantidades necesarias para pagar los haberes del magisterio público.

Se ha dispuesto que todos los auxiliares de las escuelas de párvulos nombrados legalmente puedan solicitar y obtener la declaración de derechos pasivos, como los demás individuos del magisterio, siempre que satisfagan los descuentos que les correspondan, á contar desde la fecha que tomaron posesión de sus cargos.

Noticias de Melilla dicen que llegó allí el vapor «Cámara», procedente de Almería, y que durante la travesía, que fué muy penosa, el temporal arrebató de sobre cubierta algunos caballos y otros animales.

A las once de esta mañana ha fondeado el vapor-correo «Menorquín», procedente de Barcelona y Alcudia, conduciendo los siguientes pasajeros:

#### DE BARCELONA

D. Juan Triay; Miguel Mercadal; Salvador Vallve; Emilio Jane y Prats; José María Salort; Juan Matas; Juan Gelabert; Guillermo Triay; Rafael Cachot; Francisco Mari; José Ravell, y Martín Sintés.—Total 12.

#### DE ALCUDIA

D. Domingo Corró; Josefa Ordines esposa y 3 hijos; Juan Pons; Margarita Martí; Pedro Reinés, y Pedro Cabanelas.—Total 10.

Y á las once y cuarto lo ha efectuado de igual procedencia el vapor «Nuevo Mahonés», llevando á su bordo los pasajeros siguientes:

#### DE BARCELONA

D. José Vivanco; Francisco Femenías; Rafael Guzmán; José Dumico; Tomás Lloret; un individuo de tropa; Antonio Cardona; Lorenzo Pons; Pedro Lozano; José Jimenes; Juana Masanet; Pedro Oliver; Miguel Capó; Emilio Uris y hermano.—Total 15.

#### DE ALCUDIA

D. Jaime Fornaris; Jaime Astran; Vicente Servera; Vicente Mas; José Canasilla; Miguel Bordoiz, y Juan Martí.—Total 7.

## Remitido

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. nuestro: Habiendo leído en la segunda gacetilla del número de ayer de ese periódico, que por la Policía y por la guardia Civil se habian practicado reconocimientos en los domicilios de varios sujetos conocidos por sus ideas anarquistas le rogamos haga constar que ni ahora ni nunca hemos sido conocidos como anarquistas por la sencilla razón de que jamas hemos profesado tales ideas.—Mahon 21 Diciembre 1893.—Miguel Seguí Mir.—Gabriel Marsal.—Juan Pons Pons.—Nonito Amengual.

## Noticias marítimas

### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Miguel Jover» llegó el 15 de madrugada á la Habana.

El «Martín Saenz» llegó el 18 á Santander procedente de Nueva Orleans.

El «Pío IX» fué sacado á fiote y remolcado el 18 á Cienfuegos, donde está reparándose de las averías sufridas por haber varado en la costa. Los desperfectos son de escasa importancia.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 17 para Santiago de Cuba.

El «Alfonso XII» salió de Cádiz el 18 para Barcelona,

El «Isla de Luzon» llegó á Liverpool 18 procedente de Santander.

El «Santo Domingo» salió de Aden el 18 para Suez.

El «España» llegó á Génova el 18 procedente de Barcelona.

El «Alfonso XIII» llegó á la Habana el 17 procedente de Veracruz.

El «Reina M.<sup>a</sup> Cristina» llegó á Santander el 17 procedente del Havre.

## Ultimas cotizaciones

### Banco de Mahon

Barcelona 20.—4'20 t

4 por ciento Interior. . . . .	66'12
4 por ciento Exterior. . . . .	77'07
4 por ciento Amortizable. . . . .	76'25
Billetes Hip. de Cuba 1886 . . . . .	107'87
Id. id. id. 1890 . . . . .	95'37
Banco Hispano-Colonial. . . . .	83'20
Ferro-carril de Francia . . . . .	22'05
Ferro-carril del Norte . . . . .	28'25
Id. de Orense. . . . .	9'50
Ferro-carril de Almansa . . . . .	00'00
Id. de O. B. y Francia . . . . .	55'62
Id. del Norte. . . . .	00'00
Id. de Orense. . . . .	30'62
Id. de Almansa. . . . .	00'00
Obligaciones C. <sup>a</sup> Trasatlántica. . . . .	77'75

### Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . .	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior. . . . .	rs. vn. paga alcista.

## Calendario

Sale el sol 7 h. 18. Pónese 4 h. 40.

1709.—Congelacion del Mar Adriático.

Sio. Tomás apóstol.

Santo de mañana.—San Zenon y San Demetrio mártires. \*\*\*

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 20.—10'20 n.

Encuétrase gravísimo el Comandante de Alabarderos.

Ha fallecido el conde del Real.

Asegúrase que el Sr. Moret ha enviado á Mahomet Torres el «ultimatum» para que se resuelva en breve la cuestion de Melilla.

Madrid 20.—10'25 n.

Dícese que el Sr. Elduayen ha conferenciado con el Sr. Silvela, manifestando éste que está totalmente de acuerdo con el Sr. Cánovas.

En vista de la declaración del señor Silvela el Sr. Elduayen le ha exigido escribiera una carta como pase á la union con el Jefe del partido, pero el Sr. Silvela no le ha parecido bien el hacerlo.

Madrid 20.—10'30 n.

Melilla.—Habiendo abonanzado el tiempo se han reanudado los trabajos del fuerte de Sidi-Aguarix.

Ha fallecido un artillero que fué herido al explotar una granada.

D Venancio Gonzales considera inminente la ruptura de relaciones comerciales entre Francia y España.

Madrid 20.—10'50 n.

El Consejo de ministros ha acordado licenciar la reserva de 1887, y dar un plus de Navidad á las tropas del ejército de Melilla, consistente en dos reales para los soldados y una peseta para los sargentos.

La Reina ha manifestado que de su bolsillo particular añadirá á dicho plus conforme se lo indique su deseo.

En dicho Consejo el ministro de Gracia y Justicia ha presentado algunas solicitudes de indulto, el de Marina varias propuestas de concesion de cruces y el de Hacienda algunas trasferencias, encargándose al de la Gobernacion el nombramiento de Alcaldes en las poblaciones donde la ley le autoriza para hacerlo.

En cuanto á la combinacion de Gobernadores los ministros se reservan manifestar los nombres de éstos hasta que los conozca la Reina.

Son pesimistas las impresiones que se reciben respecto de los tratados de comercio.

Madrid 21.—1'50 madrug.

Muley Araaf continúa enfermo.

Después de haberse licenciado la reserva del 87 se continuará licenciando las demás, y las fuerzas del primer Cuerpo de Ejército que se hallan en Melilla regresarán á la península ántes que las otras fuerzas, las que formarán un Cuerpo de observacion.

El Sr. Puigcerver resérvese la responsabilidad de nombrar por sí los Alcaldes de los nuevos Ayuntamientos, lo cual hará por Navidad.

El nombramiento de los Gobernadores no se firmará todavía mañana.

Respecto del tratado de comercio con Francia nada se resolverá hasta conocerse el resultado de la mision que ha llevado á Paris el Sr. Toda.

# FARMACIA DE GAVILAN

ANTIGUA DE BOFILL

7, PLAZA DE LA ARRAVALETA, 7.

Una de las formas mas prácticas del ahorro es la asociacion de socorros mútuos en sus diversas y variadísimas manifestaciones, siendo de las más útiles las iguales ó abonos de Farmacia que disminuyen en las familias cuando hay enfermos, los mil apuros pecuniarios consiguientes al aumento de gastos y disminucion de ingresos, favoreciendo al médico en el ejercicio de su mision puesto que puede formular lo necesario en la seguridad de que el enfermo lo toma.

Por estas razones se establecen en la Farmacia de Gavilan las iguales bajo las condiciones siguientes:

## 25 CÉNTIMOS DE PESETA

mensuales dan derecho á obtener los medicamentos que el médico recete, sin otra retribucion que la cuota mensual.

El Farmacéutico se obliga á dar á cualquier hora del día ó de la noche medicamentos puros y bien elaborados comprometiéndose de no hacerlo así además de las penas que marca la Ley, á devolver al igualado todas las cuotas que hubiere satisfecho, dándole gratis los medicamentos para su enfermedad

Pídanse detalles en la Farmacia de Gavilan, Plaza de la Arravaleta, 7.

### Casino EL ISLEÑO

FUNCIONES RECREATIVAS

Domingo 24.—El drama en tres actos EL EJEMPLO.

Lunes 25.—El melodrama en dos actos POR LA MARINA ESPAÑOLA y la pieza en un acto LA TETA GALLINAIRE.

Martes 26.—El drama en tres actos EL NUDO GORDIANO

### Teatrillo de Llumasanas

El próximo sábado día 23 del presente mes tendrá lugar la primera funcion de la temporada por la compañía de aficionados, terminando con baile.

Se empezará a las ocho y media.—La Comision.

### Subasta

El día 1.º de Enero del próximo año de 1894, á las diez de la mañana, se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

1.º Una casa de campo, señalada con el número 48, y tres huertecitos contiguos, situada en Llumasanas.

2.º Dos campillos de 9 almudes tierra sembradio situados igualmente en Llumasanas.

y 3.º Un cercado antes viña de 1.400 cepas situado tambien en Llumasanas y punto conocido por el Canal.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

### Subasta

El día 1.º Enero del próximo año de 1894, á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal y Pons, una porcion de terreno de 8 cuarteras tierra sembradio, con boyera, pajar, era y cisterna, situada en terreno de Turmedent del término de Alayor.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

### Cambio Mahonés

Ponemos en conocimiento de los señores que tienen préstamos cuyos plazos hayan vencido hasta el 30 de Septiembre, se sirvan prorrogarlos ó cancelarlos antes de finalizar el mes de la fecha, de lo contrario se procederá á la venta de dichos objetos.

Mahon 15 Diciembre 1893.—El Director-Gerente, José Ignacio Taronji.

### LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

29, CALLE NUEVA, 29.

En dicho establecimiento se encontrará el legítimo Turrón de Gijona, clase extra, en cajitas de 200 y 400 gramos y al granel, ó sea por libras.

### Para vender ó alquilar

Lo está la casa de la calle de Gracia número 47. Informes en el núm. 46 de la misma calle.

### Nodriza

Una jóven, leche de diez meses, desea encontrar criatura para amamantar. Informes, calle Arraval n.º 97.



## ZAPATERÍA

DE

## GABRIEL TALTAVULL

CALLE NUEVA, 34



	Núms.	Ptas.
Napoleones blancos ó negros del	22-25	3'25
Id. id.	26-32	3'40
Id. id.	33-39	4'50
Polaquitas siete botones todas piel	22-25	4'00
Id. id.	26-32	4'50
Id. siete botones pala charol	22-25	4'25
Id. id. id.	26-32	5'00
Id. todas doré	22-32	5'00
Zapatos niño blancos ó negros	17-23	1'25
Id. id. charol	17-23	1'50
Id. id. cinco botones	17-23	2'00
Botines blancos ó negros para hombre	35-43	6'50
Id. para señora todos piel	33-39	5'75
Id. pala charol	33-39	6'50
Zapatos corte salon	33'39	5'00
Id. corte inglés	33'39	4'50
Id. corte inglés blancos y negros tacon bajo	33'39	3'75
Id. alfombra	33'36	3'50
Id. color para señora	33'36	4'25

Además en este establecimiento se sirve á la medida, tanto en cosido como clavateado, á precios convencionales, empleando materiales extranjeros para la confeccion á medida.

Nota: Por docenas rigen otros precios.

Calle Nueva, 34

En este establecimiento se ha adquirido el billete

### NUM. 18.647

Todo el que compre un par calzado tendrá derecho á interesar UNA PESETA.

## Á BEBER

VINOS Y LICORES BUENOS Y BARATOR Á

## LA VIÑA

Despacho de todas clases de vinos, licores, cafés, tés, azúcares, pescados y hortalizas en conservas á precios baratísimos

Calle de la Arravaleta núm. 24.--Mahon.

Vino tinto superior del Priorato á 2 pesetas cuarter, el litro á 0'34 céntos.	1 botella de Nisdi Burdeos.	2'00 ptas.
Vino blanco dulce, litro. . . 0'64 ptas.	1 botella Marrasquino. . .	2'00 »
Vino blanco seco, id. . . . 0'64 »	1 botella Jerez seco. . . .	1'50 »
Vino blanco Málaga seco id. 1'00 »	1 botella Málaga dulce . . .	1'50 »
Vino blanco id. dulce, id. . . 1'00 »	1 botella Málaga seco . . .	1'50 »
Vino Jerez seco, id. . . . . 1'00 »	1 botella Lagrima-Cristi . . .	3'00 »
Vino Jerez dulce, id. . . . . 1'25 »	1 botella Pajarete. . . . . 3'00 »	
Vino Rancio seco, id. . . . . 1'50 »	1 botella Pedro Jimenez. . .	3'00 »
Aguardiente superior, id. . . 0'87 »	1 botella Moscatel. . . . . 3'00 »	
Anisado superior, id. . . . . 1'25 »	1 botella Malvasia . . . . . 3'00 »	
Anisado Sta. Maria, id. . . . . 1'50 »	1 botella Madeira. . . . . 3'00 »	
Caña primera, id. . . . . 0'90 »	Aceitunas Sevillanas Manzanilla á 1 peseta el kilo.	
Caña superior, id. . . . . 1'00 »	Chocolate Popular superior á 0'65 céntimos la libra de 400 gramos.	
Ron Jamaique, id. . . . . 1'50 »	Bizcochos Viñas de todas clases y precios baratos.	
Cañach superior, id. . . . . 1'75 »	Atun en botes al natural á 1'50 pesetas el bote.	
Palo superior, id. . . . . 0'90 »		
1 botella crema café Moka. 2'00 »		
1 botella crema de Menta. 2'00 »		
1 botella crema de Rosa. . . 2'00 »		

CALLE DE LA ARRAVALETA NUM. 24.

### VINOS AÑEJOS

Propios para estas fiestas se encontrarán de las mejores marcas de Jerez á precios económicos en la calle del Castillo, 78.

### TURRONES DE GIJONA

Se han recibido los legítimos, como también las ricas Peladillas de Alcoy, en la Estorería de la plaza del Príncipe n.º 17.



Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se acaban de recibir las finas Batatas de Málaga y el rico Turrón de Gijona, todo á precios baratísimos.

También se han recibido de las principales fabricas nacionales y extranjeras una gran variedad de modernos Juguetes y Cartonajes de lujo propios para regalos de Navidad.

Para llenar dichos objetos tenemos toda clase de Grageas, Peladillas, Bombones de chocolate y mil otros artículos que sería prolijo enumerar. Podrán convencerse de ello todas las personas que tengan á bien visitar nuestro establecimiento.

13, HANNOVER, 13.

### Anuncio

Para las próximas fiestas de Navidad se encontrarán en casa de Salvador Botella el Valenciano, toda clase de artículos propios para dichos días, como son Pasas de diferentes calidades, Nueces, Castañas Abellotas, Dátiles, Patatas y demás, todo á precios módicos.

SALVADOR BOTELLA

Plaza Claustro del Carmen núms. 3 y 5.

### ATENCION

á comprar y jugar

Se juega un billete de 500 pesetas como todos los años para el Sorteo de Navidad en el Comercio de

FRANCISCO SIMARRO

PLAZA DEL CARMEN NUM. 9

### Subasta

El domingo 31 de este mes se venderán en licitacion verbal la casa número 20 y dos solares contiguos en la calle de Aléman del pueblo de San Luis. El acto tendrá lugar en el mismo local á las 3 de la tarde.

Dará razon su dueño y la Agencia administrativa, calle Iglesia número 12.

### VINOS

Blanco superior á 90 céntimos de peseta el litro.

Tinto á 30 céntimos de peseta el litro.

PLAZA DEL RETIRO, 25.

### MANZANILLA

Vino generoso especial, tónico y aperitivo de cuatro años.

2'25 PESETAS BOTELLA

A. BLANC, BASTION, 33

### CALENDARIOS AMERICANOS

PARA 1894

Se ha recibido una variada coleccion, á precios módicos, en la Imprenta de EL BIEN PUBLICO, Bastion 39.

BLOQUES á 25 céntos. depta. uno

Imp. de M. Parpal